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达五中初三（1）朱雅琪

达五中初三（1）刘蝉园

最美的时光，最悦耳的曲目无时无刻充满在校园
的角落里……题记

校园，我们挥洒青春的地方。在这里，多少形形色
色的人，杂乱无章的事都比不过每天萦绕在耳边的那
三部乐曲。

晨晓的朗朗书声

“晓镜但愁云鬓改，夜吟应觉月光寒。”“改革开放
促进……”“中学生如何弘扬中华美德……”此起彼伏
的书声像泉水一样一刻也不停息地涌动着。声音清脆
悦耳，霎时间充满了整个教室，整个走廊以至于整栋
大楼。晨读声划破了天际，使清晨的第一缕阳光洒向
我们。“一上高城万里愁，蒹葭杨柳似汀州……”

这悦耳清脆的书声，在晨晓之际构成了校园的第

一部曲……

茶余饭后的笑声

“嘻嘻”“哈哈”，不知道为什么，每天总会有一些
事情让我和同寝室的朋友发出笑声。或许是自己经历

囧的趣事。儿时的 事，某个人的小表情，让我们捧腹大
笑。记得一次，某个同学在午睡时发出了一阵奇怪的
笑声，这下麻烦来了！我的两位朋友听到后并无厘头
的跟着笑了起来，他们边笑边说着原因。“什么鬼啊，
连句完整的话都说不清楚了。”我说着。似乎莫名的笑
声会被传染，我也笑了起来，短短的几分钟后，笑声停
止了。几分钟后又会隐隐约约的传来。我想这次他们
你一定在回味着刚刚那笑到无法控制的场面吧！

这莫名，幼稚的笑声充满了整个宿舍，在正午之

际构成了校园的第二部曲……

傍晚时的嘈杂声

一天的学习过后，我们最期待的便是最后的一
阵铃声，当它响起后，教室里像炸开了的油锅，乱糟
糟的。有问作业的声音，有书本划过手掌的摩擦声，
有时断时续的追逐打闹声，总之我们能听到此起彼
伏的各式各样的声音。

这不动听，不悦耳的嘈杂声在日落黄昏之际，
构成了校园的第三部曲……

我喜欢这悦耳的书声，莫名的笑声和那来自放
学的嘈杂声，因为他们够成了我不一样的校园生
活，开启了我们青春的梦想与记忆。

（指导老师：石春翔）

幸福，不是功成名就时的溢美之词，而是失魂落魄
时的默默陪伴；幸福，也不是金榜题名时的锣鼓喧嚣，
而是寒窗苦读时一杯热水；幸福，更不是?“柳暗花明又
一村”的惊喜，而是“山重水复疑无路”时的坚持。

几天前，一场“变革”在我校上演。我也受这次“变
革”的“牵连”。心情很久都没有平静，有一种无法言说
的郁闷涌上心头。因为种种原因，我的学习也乱糟糟
的。但是我把自己伪装起来，像什么也没有发生一样。

可是有些事是掩饰不了的。
我的作业频繁出错，几乎每天都会去办公室，我对

我的学习产生了怀疑，到了想要放弃的时候，无奈的
我却又一次“光荣”的被语文老师叫去喝茶。

一进办公室，我把订正过的作业，小心翼翼地递给

了她。然后紧盯着鞋看，一副认错的标准态度，希望老
师可以早些送回去。她看完作业后，对我说：“只要你
脚踏实地地认真学习，你就不比别人差。我看你这几
天好像特别忙，你着急什么，怕被别人甩在后面吗？”

听了这些话，我十分吃惊：这是第一次有人把我的
内心看得这么清楚啊！为了不让父母担心，我一直将
最好的一面呈现给他们，把心事都埋藏起来。久而久
之，我仿佛连自己都找不到了，老师的话，让我找到了
自己，放松了自己，眼眶也不由得湿润了。

她说：“孩子，你没有比他们差在哪儿，在哪学习也
是一样的。只要你肯学，我们一样能把你教好，只要你
认真地学，你就能行。”

老师几句简单的话给了我莫大的鼓励，让我浮躁

的心平静了下来。我不知道她用这些话鼓励过多少
人，我只知道：此时，我是幸福的！
这位相识不过几个月的老师几句简单的话就给我了
我前进的动力，让我重拾信心，让我在忙忙碌碌的生
活中找到了迷路的自己。

最后，她帮我擦干眼泪，然后又告诉我：“孩子，不
要在意别人怎么看你，脚踏实地认认真真，做真实的
自己，做一个快乐的人，你就是一个幸福的人。”

面朝大海，春暖花开。幸福，其实就这么简单，只要
我们敞开胸怀去捡拾它，幸福就在我们的身边：即可
以是与老师的一次倾心交谈，也可能是父母餐桌上夹
起的热菜，还有在遇到难题是同学们的帮助……

(指导老师：石春翔)
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人们常说：“下棋是大脑的体操”，的确如
此，国际象棋、围棋、中国象棋三大棋是人类文
化的传承和智慧的结晶。下棋是一种益智活动，
下棋能锻炼意志力、提升专注力等等，是能让孩
子开发智力的一种游戏。

国际象棋是一种立体造型的棋子，栩栩如
生、生动形象，跟孩子的玩具一样，能引起孩子
的注意力和兴趣；围棋起源于中国，在春秋战国
时期即有记载。隋唐时经朝鲜传入日本，后来流
传到欧美各国。围棋蕴含着汉民族文化的丰富
内涵，是中国文化与文明的体现，是琴棋书画四
大艺术之一，是一项将智力、体力、意志品质融
为一体的健康游戏。属于二人对抗性游戏的一
种，由于用具简单，趣味性强，成为流行极为广
泛的棋艺活动。

现在的孩子有很多受不了打击，遇到挫折
哭哭啼啼，开始抱怨，耍脾气，我们通过围棋活
动的开展及围棋礼仪的学习，让孩子在围棋的
胜负世界里体验挫折，孩子们在不断的失败中
品尝痛苦、自我疗伤，刚开始输棋时心里会很难
受，或许还会哭鼻子。随着下的棋多了，孩子的
心理承受能力将逐渐增强。而围棋礼仪的教育
则可以启迪孩子对成功与失败的正确理解，让
孩子学会从容面对现实，具备良好的心理素质
与积极向上的精神，通过礼仪的培养逐渐塑造
在逆境中不言放弃、不畏困难、快速调整好心态
奋发进取的好习惯。

从国家的角度来说，习近平主席很感慨地
说过一句话：围棋中包含着人生的哲学和世界
战略。李克强总理也用“围棋”比喻经济。他说，
新常态下要在稳增长和调结构中间找到平衡
点，这就使我想起中国人发明的围棋，既要谋
势，又要做活，做活有两只眼。”很多人还不知
道，习近平和李克强都是围棋爱好者，此前，李
克强曾多次借用围棋术语、视角比喻现实问题。
李克强曾在会议中建议大家用围棋的思路解决
问题。如今，国家领导人已把围棋智慧和围棋文
化素养融入到他们的言行里，体现在他们的治
国理念中，展示在世人面前。让我又一次感觉到
围棋的重要性。

在我旗，围棋在每一所小学和幼儿园都有
校内开课，可见我旗教育局对围棋的重视程度，
笔者通过走访我旗各个小学和幼儿园，了解了
一下孩子们对围棋的学习态度和喜好程度；还
有家长们对孩子学习围棋的支持与态度。下面
就通过走访的校长、学生、家长和围棋老师来了
解一下围棋到底是一个什么样的科目，为什么
能走进校园？

笔者首先采访了南园街学校校长张文继，通
过张校长的介绍，我更明白了教育局和校长们
的用心；当我问到张校长引进围棋进校园的初
衷时，张校长这样说：“某种程度上来说，围棋是
一种益智玩具，小孩子压力比较大，单方面注重
学习，孩子会产生厌学情绪，学校必须丰富学生
的课程，每种课程都是培养学生的不同能力，培
养学生的思维品质，因为围棋讲究的是一种谋

虑，考虑长远，考虑全盘；通过玩来丰富学生的
想象力和思维，培养学生的智力，同时也是健全
人格的手段，围棋讲究规则，规则意识是孩子在
一生中必不可少的能力。让学生来学校不止是
为了学习，丰富学生们的校园生活。”

笔者又采访了达拉特旗第十一小学的高旭
萍校长，通过和高校长的交流，笔者了解到，高
校长和每位校长对围棋的认识各不相同，但是
初衷都是一样的，高校长说：为了丰富学校的校
本课程，学校没有专业的围棋老师，所以引进校
外的围棋培训教师，因为围棋培养孩子的思维
力、专注力、动手能力，尤其对低年级孩子来说
可以辅助学生培养行为习惯和课堂专注力，本
身孩子对围棋又特别感兴趣，为了培养孩子的
兴趣，所以开设围棋课。虽然是简单的几句话，
却道出了一位校长的初心，不管学习什么课程，
首先要培养兴趣。

张益豪是达拉特旗第七小学五年级的孩
子，也是业余围棋通过 4 段的小棋手，也是曾经
的“老大”，但现在已然被张益豪实现反超。张益
豪不是那种聪明绝顶的孩子，但他在围棋上的
刻苦和努力却无人能及。每周老师布置的作业
都超额完成，甚至把围棋网站上的死活题全部
做完。在 2018 年的鄂尔多斯升段赛上，张益豪 4
胜 3 负取得第七，与升段名额擦肩而过（前六名
升为 5 段），就在老师为他惋惜的时候，张益豪
却丝毫不受比赛成绩的影响，已经重整旗鼓，再
次向着达旗第一位 5 段棋手的名额发起了冲
击！

杨骐任是达拉特旗小学五年级的孩子，他用
志不分，乃凝于神！“用志不分，乃凝于神”出自

《庄子》，指的是不分散注意力，一心一意的意
思。学围棋需要天赋，更需要专注力，对弈时候
的认真、平时的努力缺一不可。如果说在这两点
上做的最好的同学，班级里非杨骐任莫属。不论
对手是谁，不论棋力强弱，他都专注于棋盘这一
方小世界，竭尽全力下出最好的着法。也正是这
种认真的态度，让小杨同学在 2017 年第一届围
棋大会上荣获 3 段组第一名，成为达旗青少年
棋院第一位 4 段棋手！

赵孟泽是达拉特旗第一小学一年级的孩
子，也是鄂尔多斯市年龄最小的定段小神童；古
灵精怪，调皮的像一只小猴子满教室乱跑，我问
他:几岁了，他回答:五岁半。我心想这么小的孩
子，一米来高怎么跑到中级班了。上课时，我告
诉同学们:做题时要看清题目和要求。只见他嗖
的一下站了起来，扯着嗓子喊:老师我不识字！气
的我哭笑不得，一句我要上厕所，拉开门就跑。
每次上课前第一个抱着书来找我的准是他，每
次下棋最认真的还是他，刚开始他不按我的要
求下棋，我问他:你想不想变的厉害，打败大哥
哥、大姐姐们，他说:想，我告诉他必须按照老师
的要求去下棋。有些小朋友老说我偏心，没办
法，我喜欢他，我说你们也五岁多我也偏袒你
们。一眨眼，十个月过去了，六岁半的赵孟泽定
段成功。衷心祝愿他展翅飞翔。

梅泽涵是达拉特旗第十小学
三年级的孩子，也是一位具有传奇
色彩的孩子；家长们教育孩子的时
候经常会提到“别人家的孩子”如
何如何，而梅泽涵就是一个典型的

“别人家的孩子”。认真，勤奋，上进
的学习态度使他在学校里是其他
孩子学习的榜样，在棋院里是其他
孩子追赶的目标；在老师眼里他谦
虚有礼，懂事的几乎不像是一个九
岁的孩子；善良的本性，随和的性
格，聪明的头脑，常言道人无完人，
但是在这个孩子身上我很难找到
一丝瑕疵。在比赛中他已经以 A 组
冠军的身份升到了二段，希望你继续努力，让更
多的人为你骄傲。

你是上帝的宠儿，你是无暇的美玉，你是学
校和老师的骄傲，你是那个别人家的孩子梅泽
涵。

杜昊璇是达拉特旗第五小学一年级的孩子，
在学校时是一个“根本停不下来”的宝贝，安安
静静的坐五分钟对于他来说都是一种挑战。经
过一段时间的围棋学习，一次又一次的对弈，杜
昊璇小朋友不仅棋力有了很大的提高，而且能
够“坐的住”了，上课能够专心致志的听课了。兴
趣是最好的老师，让孩子做自己感兴趣的事情
时就会很投入、很专心，这样集中注意力对于孩
子来说就不再是一件难事，对围棋的喜爱和专
注使孩子慢慢发生了改变。

刘祖赫是达拉特旗第十小学三年级的孩
子，他在班里不是天份最高的那一个，但一定是
最努力的那一位，对胜利的渴望最强的那个。我
在与他妈妈沟通时，他的妈妈嘱咐我，一定要对
刘祖赫严格要求，不能让他随心所欲，语言行为
都要规范。他是我班在新博网下棋第一个达到
千盘的学生，几乎每次上网课我都要讲他的棋，
努力就会有收获，呼市比赛时，我把他叫到跟前
对他说:三思而后行，爱拼才会赢。他充分发挥比
赛型选手的优势，七战全胜获得冠军。

中国也有很多围棋名人，中国围棋名人的
诞生、成长、壮大，一个更大的作用就是传承中
华传统文化的精髓，将围棋文化的种子播撒到
大江南北、长城内外。琴棋书画，是传统文化精
华中的精华，把这样一种文化形态继承好、传播
好、普及好，就不愁文化自信的确立找不到合适
的根基，为围棋文化的推广、传统文化的传承插
上了腾飞的翅膀。

郭炳志是南园街学校三年级的孩子，2018
年 7 月 29 日呼市围棋赛，郭炳志的围棋老师在
定段组当裁判，其间拍下了小棋手郭炳志下棋
时的镜头，发在班群里，郭炳志的妈妈看到后，
发出感概，“看我儿子下棋认真思考的专注精
神，让我大感动了”，郭炳志同学在呼市比赛中
成功升段，重要的是学围棋培养了小朋专注认
真思考的习惯。郭炳志同学的在学校的学习成
绩也是一年比一年好，下围棋可培养小朋友认

真，动脑子，专注，专一的精神，和丰富的想象
力。更能培养小朋做事认真，不怕困难，做事有
毅力，有恒心，开拓视野的精神。

杨皓博是达拉特旗第十一小学二年级的孩
子，他是一个天赋异禀的男孩，看似调皮精怪的
他下错了棋会哭，回答问题没叫他，他会哭，让
他回答问题，错了还是会哭，甚至在比赛中以亚
军定段他还是会哭，没错他执着于对错，他渴望
胜利，正像围棋的黑白棋子一样简单明了。
许书豪是达拉特旗第六小学五年级的孩子，他
不是最乖巧听话的，也不是天赋最好的，更不是
的上帝的宠儿，他只是一个倔强的小男孩。但每
堂课下棋最多的是他，输的最多的是他，课下了
做题最多的是他，问问题最多的还是他，他就像
一个小战士一样一次又一次的磨炼着自己，从
而超越了一个又一个曾经他战胜不了的对手。
虽然只以 A 组亚军定段，但是越挫越勇的他义
无反顾的去超越自己。

武泰丞是达拉特旗二完小三年级的孩子，
他学习围棋已经有一段时间了，因为升到三年
级了，他妈妈想让他先学习，等放假再学围棋，
三年级学习压力大就放假学，但是武泰丞坚持
要学，他的妈妈说：“学了围棋之后，尤其数学成
绩提高的特别快，他们的老师都夸他进步的特
别快.”他在做题时，他们的思路会更缜密，把每
个步骤写清楚，计算的准确性非常高。语文，写
作文时，由于在围棋学习时逻辑思维的能力得
到提升，一般都会思路清晰、层次分明、结构完
整，中心明确，看到他进步我很高兴.”学习围棋
以后，要参加一些升级、升段比赛，比赛中难免
要出现一些差错，或者没有升上级（段），这就需
要家长和孩子调正好心态，接受挫折的考验，静
下心来，分析失败的原因，真正做到胜不骄，败
不馁。

任慧芳是达拉特旗第十小学一年级的孩
子。成绩优秀，各方面表现突出，特别是棋类，围
棋 象棋 跳棋 五子棋都不在话下。认真听讲，
积极回答问题，老师布置的作业按时完成。在学
校里是老师的好帮手，同学的好榜样。回到家
中，完成作业后下围棋 就是她的爱好，在我们的
采访中，她的妈妈告诉我们特别支持孩子学习
围棋，希望以后能成为一个优秀的棋手。

郭秉源是达拉特旗第九小学的孩子，今年二年
级的他，沉着、文静、彬彬有礼，一个非常优秀的
孩子。喜欢下棋，喜欢思考，喜欢动脑筋。他们班
教室和围棋教室门对门，他只要看到我在教室，
总是第一个跑进来要和我下会儿棋，我总是陪
他下棋。可惜课间太短，每次都不能尽兴，只能
不舍的留着没下完的棋，等着他再次下课！

近几年，围棋走进了校园，给孩子的校园生
活又增添了一丝色彩。围棋活动，是健脑体操、
是数学的乐园、可以陶冶性情，学围棋益处多，
能开发智力，培养能力，提高素质。

连怡婷是六完小二年级的孩子，平时上课
注意力不集中，交头接耳坐不住。她非常喜欢围
棋，尤其是围棋的那些小故事，它可以让我变听
故事边学围棋。我给他在放学的时候留了一个
小作业，把今天所学的围棋小知识分享给爸爸
妈妈，连怡婷回到家完成了这个作业，妈妈听了
很惊讶，她平时的注意力不是很集中，今天怎么
可以把所学的围棋课的知识复述下来，她的妈
妈联系了我，问了我是用什么办法让她在围棋
课上的注意力集中的，我告诉了她，我们的教学
方式就是让孩子在听故事的同时也可以获得围
棋知识，我们还会学着儿歌懂围棋，她的妈妈感
觉这种方法非常，也在不同的角度了解了围棋，
知道学围棋的好处，可以多方面的培养孩子的
逻辑思维，和注意力，和孩子的情商。她妈妈也
决定了学围棋，从开始到现在连怡婷已经学了
一年多了，她的妈妈反应连怡婷的变化很大，专
注力越来越好，在数学方面也进步了，比起以前
有很明显的差距。

傅雷曾说：“只有形体上的不必要活动降到
最少，思想上的活动才能达到最大化。”围棋很
好的诠释了这一点。善于下围棋的孩子，往往更
加老成、稳重，处理事情更加的镇定冷静。学
围棋是对孩子领悟能力、观察能力、记忆能
力、心理承受能力综合考量的试金石，能帮助
家长在较早时期了解孩子学习能力，让孩子选
择更适合自己的学习方式。

围棋就像微缩的人生，下棋过程中一次次

地模拟了选择的过程，习惯了做选择的思考模

式，在面对人生选择时，面对更复杂的情况和更

长的战线，下棋的孩子更能做出更理智的决定。

孟红红

学政之修，关乎盛衰；人际代
谢，教化承传。达拉特地，山川壮美，
历史悠久，文化灿然。

盘古开天地，人类育化始；高
原漠中地，石器遗旧址。直道通紫
塞，昭君朔和亲。民族往来，文化交
融，俊彦济济，共沐祥和。社稷私塾，
教化育人。诗书礼仪，四溢书香，继
往开来，承载文庠，培桃育李，岁月
流芳。

族类繁衍，朝代变迁，教育复
始，亘古相传。

近代以来，县乡立学，启民智，兴
家邦。乌兰加坝河洛图，“国共”开启
欣学途；阿什全林柴登滩，民族教育
薪火传。先贤志士举大计，新型教育
出佳绩。长歌戚戚，黎明即至，现代
教育，初露端倪。

五星红旗耀中华，亿万儿女共
骈阗。小学立在家门前，初中乡镇设
施全。夜校扫盲老幼参，贫富莫论大
众欢；教育惠民生，平等开新天。

今日达拉特，初等义务教育早
实现，万千学子学费已全免。教育遍
地开花，黎庶众口皆夸；教育质量节
节攀升，校园深处怒放鲜花。平安，
和谐，是人文校园，祥和校园；青春，
健康，是育人乐园，温暖家园。微机
室、实验室、音美室、电子备课室、图
书阅览室、多功能活动室，莘莘学子
济济一堂；高楼林立，窗明几净；教
学楼、公寓楼、实验楼、报告厅，处处
书声朗朗抑扬。教职员工，爱岗敬
业，无私奉献；改革创新，重责担肩，
与时俱进，风采卓然。

师者，传道授业解惑焉。栉风沐
雨，殚精竭虑；两鬓染霜，筚路蓝缕；
薪火相传，玉成于汝。青青子衿，立
雪程门，忍看乌丝变白发；耆耆师
者，躬身讲台，欣见桃李吐丰华。朔
北漠中，彰仁贤风范之尊；引经挈
领，铸教育精英之魂。

赞曰：十年树木，百年树人。乘
改革之东风，鲲鹏展翅兮势不可
挡；吹奋进之号角，击水三千兮任
重道长。多元办学，各界资助，左右
逢源兮树示范；上下联动，齐心协
力，今非昔比兮开新篇。举素质教
育之大旗，全面发展兮以人本为
昌；倡生活做人之主张，德诚信礼
悌孝兮学为纲。习惯树人、立德树
人、博学树人，崇德重智兮立志树
人；以德立校、依法治校、科研兴
校，雄雄方略兮育出栋梁。团结、进
取、求实、创新，优良校风兮处处赞
赏；重德、尚礼、博学、奋进，谆谆校
训兮朝朝同仰。爱生、敬业、善教、
奉献，昭昭师道兮时时褒奖；乐学、
合作、严谨、探索，殷殷学风兮人人
向往。创新教法，全面育人，百计千
方，更上层楼兮笑看英才翱翔。继
快乐学习生活兮传统优良，奠学子
健康成长兮国之栋梁！

嗟乎！昔日乱世，生民穷困，举
步为艰而求学无门；今逢盛世，杏
坛春发，雏凤争先而梦想成真。沧
海桑田，地覆天翻！愿孜孜园丁勉
之，愿莘莘学子鉴之，为国家强盛
而育人，为民族复兴而奋读！

（作者为《达拉特旗教育》总编辑）
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